



MARZO-ABRIL MCMXLV

NÚMERO 18

## Agrupación Excursionista de Granollers

ADHERIDA A LA FEDERACION ESPAÑOLA DE MONTAÑISMO

AVENIDA GENERALÍSIMO FRANCO, 73, 1.º

### Notas a la geografía humana de Andorra

En estas montañas pirenaicas el hombre se establece en los valles. No tenemos datos de su establecimiento primitivo y los datos históricos los hallamos dentro de la Edad Media, sobre todo en el año 819 en que son citadas las seis parroquias andorranas existentes en la actualidad. Sabemos además que en el siglo XI existían la mayoría de los poblados de Andorra, de forma que casi todos los pequeños núcleos humanos estaban fijados en esa época románica. Un documento del año 1176 nos muestran 383 cabezas de familia en esos valles, que debían corresponder a unos 2000 habitantes, equivalentes a las dos quintas partes de los de la actualidad.

Para examinar la distribución de la población en el territorio, con sus viviendas que son además laboratorios agrícolas y ganaderos, debemos recordar el clima duro montañoso con sus heladas tempranas y tardías, que limita la posibilidad de cultivos; el problema de la larga duración de la capa de nieve y la dificultad de encontrar terrenos aptos para el cultivo en la montaña. Este medio físico caracteriza sus géneros de vida que podemos condensar en pocas palabras: la lucha por la tierra laborable que ha llevado al hombre a establecerse donde ha encontrado un suelo cultivable. Principalmente lo ha encontrado en los depósitos arcillosos, de las cubetas glaciares sobreexcavadas, donde se han instalado la mayor parte de las poblaciones desde los 1000 a los 1825 metros.

Si la tierra de cultivo es escasa, en las altas montañas donde la vegetación forestal no alcanza las cimas, se desarrollan los prados; ello produce la adaptación a la explotación ganadera, aprovechando los pastos naturales, base fundamental de la economía andorrana. Mas en el monte, la época de pastos abundantes dura pocos meses y obliga a obtener una reserva de hierba para invierno, ya que el ganado mayor no puede desplazarse en migraciones transhumantes a gran distancia, como efectúa el ovino. No es únicamente la obtención del trigo o centeno, ni de las patatas, productos todos para el básico alimento humano, lo que acucia la necesidad, sino que esta es acrecida además por el alimento ganadero.

En este «hambre de tierra» se aprovechan todos los terrenos susceptibles de producción y para ello se ocupan los buenos suelos de los altos valles glaciares donde el regadío de la hierba es posible. En cambio, la crudeza del clima dificulta la vida humana en esta altura y se ha ideado la vivienda temporal, solamente ocupada en las épocas del buen tiempo, recolectando y sembrando las tierras, o en la preparación de los prados, y aún como estación intermedia del ganado. Es la «borda» o «cortal». Estas bordas situadas en la altura como hemos dicho, representa un poblamiento disperso casi siempre, que contrasta con la agrupación de las viviendas en las aldeas de estación permanente.

La distancia de las bordas al poblado, es generalmente considerable y los medios de transporte casi siempre rudimentarios. Ello obliga a estudiar una simplificación, y a fin de evitar la traida de la hierba seca a la aldea, se lleva el grano por su pie a la borda en primavera y otoño a fin de que coma el heno que precisaría transportar, al mismo tiempo que pasta por los alrededores, siempre como estación intermedia entre el pueblo y las alturas superiores. Mientras sólo el ganado se halla aquí, le cuida un individuo de la familia labradora, y en cambio cuando las faenas del campo o la pradera obligan a ello, todos los miembros familiares viven en la borda, durante una corta temporada.

## Notas históricas locales

### El antiguo Convento de Capuchinos

Muchos conocen unas ruinas que se hallan en la colina llamada de «La Torreta», de las que quedan pocos restos. Pocos saben que allí se encontraba el antiguo convento de los frailes capuchinos. Fué fundado allí el año 1584, y en documentos municipales se encuentran frecuentes referencias a ello. Durante la guerra de la independencia, las autoridades militares, mandaron destruirlo para evitar que en él se hicieran fuertes los franceses. Terminada la guerra o a punto de terminar, en 1813 el Marqués de Barbará y de Pinós, facilita a los frailes su casa de la calle de San Roque (suponemos sería la llamada Casa del Condestable, por haber muerto allí al parecer el Condestable de Portugal, rey catalán, ya que hasta hace poco el marqués de Barbará era propietario de esta finca).

En el año 1816 los frailes capuchinos compran a D. Luis María de Perpinyá un terreno del que se pagan 1884 libras y 15 sueldos. El Ayuntamiento favoreció la compra y se construye el nuevo convento al final de la calle llamada de los Capuchinos; pero después de la revolución de 1835 las frailes se marchan y cuando la amortización de Mendizábal, el Ayuntamiento adquiere el convento y en 1844 acuerda habilitarlo para hospital y parte de su huerto a cementerio. Así desaparece el Campo Santo anejo a la Iglesia parroquial, empezando la inhumación en el entonces nuevo, en el año 1852.

La proyectada desviación del ferrocarril de M. Z. A. ha hecho derribar el viejo hospital y antiguo cementerio cuando ya los modernos estaban en servicio.

S. LL.

## Notas

### Juntas Directivas

Se ha reorganizado la Junta Directiva de nuestra entidad habiendo quedado constituida como sigue: Presidente D. Antonio Jonch; Secretario D. José Estrada; Tesorero D. Jaime Riera; Vocal 1.º D. Salvador Llobet; Vocal 2.º D. José Foguet; Vocal de material D. Adolfo Mundet; Bibliotecario D. José M.ª Puchades. Representante en Barcelona D. José Font. Además como es sabido, son vocales de la Junta, los presidentes de las diferentes secciones de la entidad.

La Sección de Esquí ha formado nueva Junta Directiva con los señores siguientes: Presidente D. Carlos Beya; Secretario D. José Riera; Tesorero D. Manuel Pagés; Vocal 1.º Juan Más; Vocal 2.º D. Magín Gabarró; Vocal 3.º D. Valentín Taberner.

### Nuevos Socios

Han sido alta en nuestra entidad, los señores siguientes: Manuel Fontdevila Sala; Juan Barbany Pujol; Angel Colomer Brossa; Salvador Vicens Viñolas; Jaime Torrents Catafal; Francisco Bufi Bertran; Pedro Bufi Oliveras; Juan Bufi Oliveras; Juan Prats Martí; Jorge Biosca Vall; Teresa Biosca Vall; María Biosca Vall.

### Sección de Estudios y Artes

Se están efectuando los trabajos preliminares para formar en nuestra entidad, una nueva Sección con este nombre, que tendrá a su cargo la organización de conferencias, visitas culturales, exposiciones, etc. Deseamos que a los que les interese se sirvan manifestarlo en nuestra Agrupación, o a D. Salvador Llobet.

### Conferencia

El día 28 de abril, tendrá lugar en nuestro local social, a las 9 y media de la noche, una disertación a cargo de nuestro Presidente D. Antonio Jonch, quien versará sobre el tema: «La vida animal en el agua».

### Excursión a Poblet

Para el mes próximo se prepara una excursión comentada al monasterio de Poblet, cuya fecha exacta será señalada oportunamente. Tratándose de una excursión en autocar, y por consiguiente, de plazas limitadas, se ruega la previa inscripción.

## Programa de Excursiones

MES DE ABRIL

**Día 8** Excursión a Aiguafreda, Pla de la Garga, Cingles del Bertí y Puiggraciós. Salida a las 7'44 de la estación del Norte. Guía, J. Estrada. Presupuesto, 5 pesetas.

**Día 22** Visita comentada por el profesor Salvador Llobet al Barrio Gótico de Barcelona, Catedral, Capilla de Santa Agueda, Museo de la ciudad de Barcelona y Centro Excursionista de Cataluña.

Salida a las 7'44 de la estación del Norte. Presupuesto, 9 pesetas.

# LIBRERIA CARBÓ

ENCUADERNACIONES

A. Clavé, 44 - Teléfono 229  
GRANOLLERS

Instalaciones  
Cálculos técnicos

# VALLBONA

Calle Corró, 37  
GRANOLLERS

# RAMONEDA